

A.F.
GOMEZ MUÑOZ, NATALIA. *La Función Social de la Filosofía*. Trabajo de Grado, Universidad Javeriana, Facultad de Filosofía. Bogotá, 1983.

Hoy más que nunca la exigencia de una reflexión sobre el mundo en que vivimos es necesaria y dicha necesidad está demostrada por la irracionalidad del mundo que nos rodea, este orden establecido cuya deshumanización exige ser criticada para pensar su transformación radical.

De esta hipótesis y preocupación personal surge este ensayo de definición de la filosofía, definición que pretende hacer de ella un elemento teórico válido y efectivo para analizar, comprender y denunciar la sociedad en que vivimos y proponer sus posibilidades reales de transformación.

Dicho ensayo abarca cuatro aspectos: la definición de la filosofía como discurso teórico crítico; la sociedad establecida como el objeto inmediato del reflexionar crítico; el método dialéctico como apropiado para ejercer la crítica y la postulación del "deber ser" como finalidad de la filosofía.

La filosofía es toma de conciencia sobre un mundo dividido en que aquello que "es" no se acerca, e incluso niega aquello que "debe ser". Es la filosofía la que expresa la diferencia y tensión entre realidad y posibilidad y lo hace por medio de la crítica que es la fuerza del pensamiento filosófico. La filosofía tiene una labor concreta que ninguna otra disciplina puede ejercer: procurar posiciones críticas ante lo dado; impedir que los hombres se abandonen a ideas y formas de conducta que la sociedad en su organización actual les dicta.

El hombre es fruto de la sociedad en que vive; está determinado por ella hasta en lo más propio de su ser hombre y así se mantiene en una actitud acrítica, irreflexiva y repetitiva.

La filosofía crítica ha centrado su interés en el análisis de esa sociedad y se ha valido de la dialéctica para hacerlo, porque dialéctica no es únicamente la estructura del movimiento de la realidad, sino que es al propio tiempo la estructura del proceso cognoscitivo adecuado para la comprensión de este movimiento.

La finalidad de la filosofía como discurso teórico crítico es realizar el deber ser: la racionalidad, la verdad, la justicia, la libertad y la felicidad. Son estos fines supremos de la existencia humana, así como fines supremos de la filosofía crítica, que no es más que un constante preguntarse por la vida del hombre y procurar su comprensión para idear las posibilidades supremas de realización humana.

“La filosofía como pensamiento crítico debe descubrir los mecanismos que permiten a la sociedad manipular a los individuos. Elaborar y comunicar el saber y la conciencia de lo que sucede, liberar a la conciencia y hacer palpables las grietas de lo existente. He ahí las tareas necesarias para la preparación de un futuro todavía posible” (1).